
Protokoll der Pfarreiratssitzung 
 
Datum: 24.08.2022   Ort: Martinihaus Veert 
Zeit: 20:00 Uhr bis 
 
Anwesend:  Richard Grütters, Angelika Holtermann, Wilfried 
Maas, Christa Plaßmann, Claudia Wagenknecht,  Arndt Thielen, 
Sandra Hornen,  Margret Waerder, Pastor Joji, Winfried 
Eyckmann, Georg Lorenz, Christian Walbröhl 
 
Entschuldigt fehlen: Daniela Verhoeven, Thomas Füngers, Ursula Jansen, Schwester Dorothee, Adam 
Bauke, Jan Aleff, Matthias Ueberfeld 
 
Protokoll erstell von: Georg Lorenz 
 

TOP Inhalt Termin Zuständigkeit 

1 Begrüßung und Eröffnung der Sitzung durch Claudia 
Wagenknecht 
 
Christian Walbröhl stellt sich kurz vor. 
 
Arndt Thielen bittet um Erweiterung der Tagesordnung um den 
Punkt „Weihnachtsgottesdienste“. – Änderung der 
Tagesordnung einstimmig beschlossen (aufgenommen als 
Unterpunkt unter Punkt 6) 

  

2 Geistlicher Impuls durch Margret Waerder   

3 Sexueller Missbrauch in unserer Gemeinde 
 

1. Aktueller Stand 
Auf einen ersten Bericht sowie eine anschließende gemeinsame 
Stellungnahme folgten 4 weitere Meldungen von Betroffenen. 
Die Betroffenen haben sich ebenfalls in Münster gemeldet.  
 
In der ersten Woche nach dem ersten Zeitungsartikel war der 
Missbrauch größeres Thema in Kapellen, mittlerweile nur noch 
Randthema.  
Nach Wahrnehmung der weiteren Mitglieder wird der 
Missbrauch auch in den anderen Gemeinden nicht sehr groß 
thematisiert. 
 

2. Veranstaltungen / Angebote 
Dem Pfarreiratssitzung sollte es ein Anliegen sein, dass das 
Thema „Missbrauch“ nicht in den Hintergrund rückt und in 
Vergessenheit gerät. Ebenso ist es wichtig, 
Gesprächsbereitschaft sowohl für Betroffene als auch für 
Gemeindemitglieder zu signalisieren und Angebote zu schaffen. 
Arndt Thielen schlägt vor den Missbrauchsbeauftragten des 
Bistums zu einer Abendveranstaltung einzuladen.  

- Einstimmiges Votum des Pfarreirats zur Durchführung 
eines Informationsabends mit dem 
Missbrauchsbeauftragten 

 
 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
Claudia 
Wagenknecht 
stellt eine 
offizielle 
Anfrage an 
den 
Missbrauchs-
beauftragten 
 
Einladung 
des 
Präventions-
beauftragten 
der Pfarr-
gemeinde  
zur nächsten 
PFR-Sitzung 



4 Pastorale Räume 
Claudia Wagenknecht  gibt einen Ausblick auf morgige Treffen 
der PR-Vorstände mit Dechant Keller und äußert den Wunsch 
dort einen Beschluss des Pfarreirats präsentieren.  
Margret Waerder berichtet, dass sich die Kirchenvorstände bei 
einem analogen Treffen am Vortag bereits  mehrheitlich für die 
„große Lösung“ votiert haben.  
Arndt Thielen und Margret Waerder skizzieren grob die 
Rahmenbedingungen und Gründe für die Einrichtung der 
pastoralen Räume.  
Mehrere Wortbeiträge ergeben ein Stimmungsbild, das mehr-
zeitlich die „große Lösung“ befürwortet. 
 
In der Sitzung wurde einstimmig für den großen pastoralen 
Raum abgestimmt. Schriftlich liegt eine Enthaltung vor. 

  
 
 
 
 
 
 
Claudia 
Wagenknecht 
schickt eine 
Mail an Frau 
Heimbach, in 
der das 
Votum des 
PFR weiter-
gegeben wird 

5 Neue Leitungsstrukturen 
Aktueller Stand in den Ortschaften 
Aengenesch:  In einer Sitzung konnten bereits viele Fragen 
geklärt, bisher noch keine weitere Entscheidung 
Geldern: zentrale Frage wie Seelsorge in Zukunft strukturiert 
werden kann; Entscheidung, dass es auf jeden Fall ein 
Leitungsteam geben wird 
Hartefeld: Neue Leitungsstrukturen waren Thema auf einer 
Sitzung, zuversichtlich, dass sich das Konzept in Hartefeld 
umsetzen lässt 
Kapellen: Es besteht noch Gesprächsbedarf, Mehrbelastung der 
Ehrenamtlichen wird kritisch gesehen 
Lüllingen: wird noch zu der Thematik tagen 
Pont: hat getagt und sieht das Konzept für sich umsetzbar 
Veert: wird noch zu der Thematik tagen 
Walbeck: Neue Leitungsstrukturen waren Thema auf einer 
Sitzung, eine Entscheidung folgt in der Folgesitzung, in der 
Zwischenzeit sollen noch offene Fragen geklärt werden 

  

6 Informationen 
1. Firmtermin 

Zwei Freitagstermine (26.05.; 02.06) wurden als 
Alternativtermine zu den ursprünglichen Terminen 
mitgeteilt.  
Anzahl der Feiern richtet sich nach der Anmeldezahl 
 
 

2. Stiftung 
Da noch Unklarheiten zur Stiftung herrschen, schlägt 
Claudia Wagenknecht zu einer der nächsten Sitzungen 
Kerstin Nolte und/oder Karl-Franz Röhling einzuladen, 
um die Stiftung vorzustellen. 
Margret Waerder erklärt sich bereit die Stiftung in der 
kommenden Pfarreiratssitzung vorzustellen. 
 
 
 
 

26.05. 
17:00 
 
02.06. 
17:00 
19:00 
 
 
 
 
 
 
 
Nächste 
Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Margret 
Waerder 



3. Taufen und Kirchenaustritte 
Arndt Thielen berichtet  von aktuell sowohl hohen 
Taufzahlen als auch hohen Austrittszahlen. 
 

4. Renovierung Kirche Kapellen 
Margret Waerder berichtet zur Entscheidung im Bezug 
auf die Renovierung der Kirche in Kapellen.  
Der Vorschlag des Architekten belief sich auf ein 
Preisvolumen von ca. 1 Millionen Euro.  
Der Kirchenvorstand sah hier die Verhältnismäßigkeit 
gegeben. Daher werden zunächst erst einmal die 
notwendigen Instandhaltungsmaßnahmen ergriffen 
anstelle einer großen Renovierung. 
Viele der angestrebten Maßnahmen gelten als Bau-
erhaltungsmaßnahmen, die auch aus Münster 
mitfinanziert werden. 
 

5. Weihnachtsgottesdienste 
Arndt Thielen präsentiert eine Übersicht über die 
Gottesdienstverteilung für die Weihnachtstage und 
erläutert diese. 
 

6. Berichte aus den Ortschaften  
7. Bericht der Verbundleitung 

Rückblick auf ein anstrengendes „Coronajahr“ 
Ausblick auf das angelaufene Jahr: Personalmangel wird 
sich weiter abzeichnen 

8. Bericht aus dem Kirchenvorstand 
 

7 Energiesparen in der Gemeinde 
1. Beleuchtung 

Anstrahlung/Außenbeleuchtung von Kirchen wird an die 
Regelung der Stadt Geldern angepasst; Anstrahlung 
endet um 22:00 Uhr 

2. Raumtemperaturen 
Überprüfung der Einsparkapazitäten in allen 
Pfarrheimen 
Zur Beheizung der Kirchenräume wird eine separate 
Regelung aus Münster folgen. 

 
Perspektivische Überlegungen, ob und wie die Kirchengemeinde 
in erneuerbare Energien investieren kann. 
 

  

8 Abschließendes Gebet durch Arndt Thielen   

 


